

El Departamento Académico de Estadística del ITAM
anuncia la siguiente sesión (No. 261) de

EL SEMINARIO ALEATORIO
que, con el título

**“ Historia de las estadísticas en México: censos, padrones
y circulación de conocimientos ”**

Coloquio organizado por el Departamento de Estadística del ITAM en el que se presentarán tres investigaciones relativas al uso de la Estadística en tres periodos de la historia de México.

Programa

“ La disputa por el censo de la ciudad de México de 1790 ”

Leticia Mayer (IIMAS-UNAM)

Resumen:

El tema de esta charla es la polémica que suscitó el censo de la ciudad de México publicado en 1790. En esta disputa estuvieron involucrados el entonces virrey de la Nueva España, conocido como segundo conde de Revillagigedo, y un sabio criollo, el padre José Antonio de Alzate y Ramírez. Los censos podemos considerarlos tanto alternativas políticas, como formas de conocimiento a dos niveles: el saber científico de la estadística y la comprensión de la realidad de la población en un espacio determinado. Este doble significado nos permite atisbar en el mundo de discernimientos y expresiones tanto del mundo político como del académico de finales del siglo XVIII.

“ La burocracia estadística en el padrón de la ciudad de México 1882 ”

Ana Medeles (IIF-UNAM)

Resumen:

Los primeros días de julio de 1882 el diario *El Monitor Republicano* publica una llamada de atención al Ayuntamiento de la Ciudad de México ante el crecimiento alarmante de la población. La preocupación por el aumento de la ciudad respondía a cuestiones de salubridad, policía, distribución de agua, alumbrado, catastro, definición de padrones electorales, suministro de abastos etc., estos entre otros, fueron los motivos que llevaron al Ayuntamiento a emprender la enorme tarea de crear el *Padrón de la Municipalidad de 1882*.

En la presentación se pretende recuperar la historia de la producción de estadísticas poblacionales de la Ciudad de México desde una perspectiva crítica que contribuya a la historia social de la ciencia de esta ciudad. En este sentido se reconoce la actividad de medir como una experiencia técnico-política, en la que están contenidos elementos que no solo hacen evidentes el matiz cientificista de la época, sino que muestran prácticas burocráticas que modelan el sentido político de los conteos poblacionales. Se toma el caso del *Padrón de la Municipalidad de la Ciudad de México de 1882* para mostrar piezas que den cuenta de la compleja actividad de contar personas.

“ El valor de la vida. Compañías de seguros, médicos y mortalidad, a fines del siglo XIX ”

Laura Cházaro (Cinvestav)

Resumen:

En esta presentación se narra la historia de dos compañías de seguros, una norteamericana la *New York Life Insurance and Trust Company* (1830) y la Compañía *La Mexicana* (1897) de inversionistas mexicanos, ambas activas a fines del siglo XIX. Se comparan los trabajos de los médicos y los contadores de ambas compañías y se muestra cómo los médicos y contadores de esas compañías, basándose en las mismas tablas de mortalidad, valoran la vida de los mexicanos de maneras distintas. Analizando los premios de las pólizas de estas aseguradoras, se ha encontrado que las vidas tienen valores distintos, una subvaluadas, no por razones matemáticas sino por cuestiones racistas, culturales y políticas.

La insalubridad y un supuesto poco aprecio al trabajo entre los mexicanos fueron criterios para que médicos y contadores de estas compañías hicieran diferencias. Analizando las prácticas y conceptos asociados a la medición estadística, se abordan los cálculos de probabilidades y de aseguramiento como prácticas situadas en un estado nacional que buscaba el control y el disciplinamiento de las poblaciones medidas. Así, producir medidas relativas a las probabilidades de mortalidad y adjudicarle valores a las poblaciones supuso crear conocimientos pero también jerarquías culturales y políticas.

Fecha: Viernes 9 de mayo 2014
Seminario: 11:30 a 14:00 h.
Salón SA-1, Plantel Río Hondo

Lista de seminarios próximos. Visite:

<http://estadistica.itam.mx/es/51/contenido/seminario-aleatorio-de-estadistica>

El Seminario Aleatorio está destinado tanto a profesores como a estudiantes, por lo que el Departamento de Estadística agradece a los profesores que colaboren invitando a sus alumnos a estas sesiones.

ITAM, Departamento Académico de Estadística
Río Hondo # 1, Col. Progreso Tizapán,
México, D. F., C.P. 01080